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□钟倩

围绕治堵治霾，济南今年动
作颇多，除了轨道交通建设和增
加公交线路外，还将建设公共自
行车租赁系统，研究停车市场化
解决方案，出台差别化停车收费
办法。(详见4月26日《齐鲁晚报》

“差别化停车收费方案年内出
台”）

交通堵、停车难已成为省

城发展进程中的两大顽疾，《济
南市2016年国民经济和社会发
展计划》新鲜出炉，研究解决方
案，无疑是缓解交通拥堵、破解
停车难的福音，也是城市公共管
理打出的“组合拳”，备受公众期
待。当下我们已经做了很多工
作，比如政府机关和住宅小区有
偿错时对外开放、打造停车超
市、探索智能停车等，但是，具体
落实的过程中存在诸多“中梗

阻”，执行起来大打折扣。因此，
实施差别化停车收费，应多汲
取以往的经验与教训，不断创
新管理机制，提高执行力度。

停车市场化定价，并不是
“大撒把”，对于小区居民来说，
选择余地较小，即便车位高价，
也要硬着头皮承受，这就会导致
垄断局面。因此，放开市场之手
的同时，相关部门应勒紧监管的
缰绳，加强价格调控，引入第三

方监管，以遏制任性涨价乱象。
实施差别化停车收费，是

根据不同区域、不同车型、不同
位置、不同时段进行停车服务差
别收费，具体落实时应科学统
筹、考虑周全，这就要求现有配
套设施不断升级改造，提高城市
管理精细化水平，引入大数据分
析，开发手机软件，实现停车收
费信息公开。差别化收费，服务
绝不能存在高低之别，反而应优

化服务项目，提高群众满意度。
停车市场化运作也好，差

别化停车收费也好，并没有
“一招就灵”的举措，也没有“一
锤定音”的方案，都是在不断尝
试与积极探索基础之上进行修
正与完善的。因此，希望相关部
门能够多多借鉴其他城市的宝
贵经验，以民为本，合理调控，让
市民停车更方便、更快捷，真正
提高群众的获得感。

□陶玉山

济齐路与交校路相交处，
南向公交站点附近的非机动车
道上，路边的商户在此摆了好
多待售的电动车、自行车，甚至
还在路边搭起了帐篷，使得本来
就不宽的慢车道拥挤不堪，非机
动车根本无法通过。这里是至少
7条公交线路的站点，在此等候
乘车的市民很多，特别是下午下
班时间，交通秩序很混乱。骑着
非机动车的市民不得不驶向快
车道，有些步行的市民也穿插在
快车道上，和机动车抢道，致使
好多公交车都不能按照规定进
站停车，时常出现事故。

众所周知，非机动车道是
非机动车行驶的道路，不是用
来经营商品的。这种“鸠占鹊
巢”的现象存在好长时间了，使
得途经此处的市民感到很不方
便，而且存在安全隐患。同时，
显得很混乱。有关部门曾经多
次集中整治，可总不见实效。隔
一段时间就卷土重来，使得大
家很有意见。

这种屡禁不止的现象应该
引起有关部门的反思，加强调
研，找出根本原因和行之有效
的举措。同时吸取教训，平时加
强管理监督，实行专人负责，建
立长效机制，彻底根除非机动
车道变为“买卖道”的现象。

□温良

三无旅行社负责人尹某扣
300多名游客2000多万元押金
的案件仍未解决，有读者来电
指出了合同的漏洞。其实关于
押金保管，济南早已引入第三
方机构保管，但真正实施的旅
游社尚属少数，这就给了不法
分子可乘之机。（4月26日《齐鲁
晚报》报道）

国家旅游局有要求押金交
由银行保管的规定，济南早在
去年5月就与17家出境游旅行
社签署了《及时返还出境游押
金行业自律公约》。游客在这些
旅行社报名出境游，其押金将

由指定银行进行第三方管理，
游客不用担心旅行社卷钱跑路
或缓退押金。三无旅行社负责
人尹某携市民押金逃跑的事
件，着实令人唏嘘不已，同时，
也足以让我们清醒地认识到问
题发生的原因：一是相关部门
虽然与部分旅行社签订了公
约，但对三无旅行社监管巡查
不到位；二是旅游基本常识宣
传不够，不少市民对旅游合同
关注不够；三是市民法律意识
淡薄，自我保护意识不强。

其实早在2014年4月旅游
部门已更改新合同范本，如果
市民能认真了解，那么，这种问
题或许就能避免。当然，最主要

的问题还是有些市民法律意识
淡薄，即使明白相关规定，还是
嫌麻烦、图省事，把押金直接交
给无资质的旅行社。

相关部门不妨来一次集中
查处，把存有问题的旅行社“一
网打尽”。针对查找出的问题，
按照相关规定给予严厉处罚，
该关门的关门，该罚款的罚款。
同时在所辖范围内加大监督巡
查力度，通过设立市民举报平
台等措施，让三无旅行社没有
可乘之机，形成一套科学合理
的长效管理机制。同时不断加
大宣传力度，让广大市民了解
掌握基本的旅游知识，增强其
自身保护意识

停车收费差别化，放开市场手勒紧监管绳

葛有么说么

“鸠占鹊巢”屡禁不止为哪般

葛剪友巷议

嫌麻烦图省事，“押金案”还会重演

□曲征

城市里，生活着这样的一
个群体：一个电话他们便会风
尘仆仆地来到我们面前，我们
熟悉他们的笑容，但对他们笑容
背后的世界比较陌生。对快递员
来说，他们同样拥有自己的梦
想。他们的劳累、奔波、生活的心
酸，许多人并不了解。（《齐鲁晚
报》4月26日C04版报道）

快递员是城市的“搬运

工”，为方便人们生活，起早贪
黑地忙碌，他们的辛酸、劳累与
奔波很少有人能够体会，尤其
是随着网购逐渐成为时尚，快
递员的工作量更是一般人难以
承受的。

对许多快递员而言，工作
量大、身心疲惫还不算什么，最
难以忍受的是不被人尊重。尽
管2015年，快递员作为新职业
纳入《中华人民共和国职业分
类大典》，但是现实生活中，这

个职业还是与“临时工”画等
号，尤其快递员主要是吃“青春
饭”，年岁一大就干不动了，后期
生活没有保障，所以在别人眼
里，快递员是个没有前途的职
业。这种状况不只让局外人有意
无意地看轻快递员，即便是快递
员本人，也会对本职工作滋生轻
慢与动摇。许多快递公司很难招
到素质较高的人才，一些优秀快
递员干不多久便离岗跳槽，就是
对现实状况的回应与反馈。

近段时间，北京、陕西西
安、浙江磐安相继发生了殴打
快递员事件，事件的背后，都透
露出当事人对快递员的轻蔑与
不屑。这实际上不只是快递员
个人的悲哀，也是一座城市的
悲哀，原因很简单，假设一座城
市缺失了快递员，那么，人们网
购的快件谁来投递上门？对于
经常网购的单位与个人来讲，
不啻失去了一种依靠。

因此，对于快递员，城市应

该给予足够的尊重与包容。一
方面，城市政策应多向快递员
倾斜，在提升市民待遇的时候，
不要忘了快递员，让快递员对城
市有更多的依附感与归属感。另
一方面，快递公司要为优秀员工
开通晋升渠道，提供足够的上升
空间，让他们看到前途和希望，
要依法给快递员缴纳社会保险，
即便他们有一天干不动了，也应
该因为曾经为城市发展繁荣做
过贡献而得到生活的眷顾。

为快递员打造一片希望的彩虹

葛不吐不快
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